

de ces deux paroisses devaient se rendre en procession, chacun de leur côté, jusqu'au milieu de la Route des Prêtres, où l'échange devait avoir lieu ; c'est ce qu'on fit ; et la grande croix noire que l'on voit aujourd'hui au milieu de cette route, indique l'endroit où l'échange a eu lieu.

* * *

Il n'est peut-être aucune partie du pays dont l'histoire particulière se lie aussi intimement à l'histoire générale du Canada que l'Île d'Orléans et la côte de Beaupré.

A cause de leur proximité de Québec, ces deux localités se peuplèrent les premières, et se développèrent très-rapidement. “Elles fournirent de fort bonne heure, dit M. Rameau, des émigrants pour le reste du Canada, et peuvent être considérées comme les pépinières de la colonie.”

Pendant bien des années, la population de l'Île l'emporta de beaucoup sur celle de Québec ; ainsi, en 1681, l'Île comptait 1081 habitants, Québec, 880 seulement ; la population totale du pays étant alors de 9710. Aussi tard qu'en 1706, les populations de Québec et de l'Île étaient dans le rapport suivant : Québec, 1771, l'Île, 1091. D'après le recensement de 1861, la population de l'Île d'Orléans est de 4802.

L'Île peut se vanter avec raison d'avoir pris une part large, et bien large, dans tous ces hauts faits